

道

dream to the way

第9号

1学年学年だより

## 2学期の総括

第1学年主任 江頭一幸

ピアサポートを計画的継続的に行ってきましたことにより、学年目標にも掲げられている「他の「生命」を大切にする心の育成」に概ね迫ることができた学期であったといえます。また、道徳主任である北村先生が、幾つかの学級で道徳の授業展開を行い、学年体制で授業研究に取り組み、生徒が自らの生き方について考えることができたことは大きな成果でした。休憩時の廊下の使用について、生徒一人一人のあるべき姿について一学期より指導・援助をしてきましたが、状況が激変し、とても良い環境の中で学校生活が送られているように感じます。これも、人間関係形成能力の向上につながる取り組みであり、具体的にはそれぞれの活動場面で適切な仲間関係を築くこと（部活動では部活動の仲間、学級では級の仲間とのつながりを強め、そこで自分の居場所をつくっていくということ）を呼びてきた結果であると考えます。

今学期は、体育祭、合唱祭、そしてホワイトスクールへ事前準備と行事目白押しで、行事に対する取り組みの充実が一つの目標ではあります、それらを成功させるために学級や学年でどのような構えで取り組んでいくかが最も大切で、それは、日常活動の充実にかかっているといえます。個人の頑張りはもちろん、学級・学年集団として仲間同士がうまとまっていかなければいけないことをじっくりと考えさせる場面を設定しつつ、生徒の意識と実力の向上を図ってきました。結果はご覧になられたとおりで、女子生徒の質の高い生活と男子生徒の元気で無邪気な姿が相まって、成果の感じられる取り組みを為しました。

学力向上の手立てとして、一・二学期は定期テストにおける学習計画表の作成に対する指導・助言を、PDCAサイクルによる手法（①計画する、②やってみる、③自己評価する、④改善するの四つの過程を踏むことで、学習のみならずすべての行動の基本となる法）で行ってきました。学級担任が日々点検し評価をしていますが、「自己評価」と「善」の部分の意識が高まってきた生徒が多く見られるようになってきたことが実感できます。未だ結果につながってきていない生徒も見られることは残念ですが、学習に対する関心が確実に高まっていることは事実です。今後の課題として、「学習方法の見し」を早期に進め、三学期の初めには、学習スキルアップ講座として、5教科の基本的学習方法について各教科担任から具体的なものを示し、以後の学習活動に生かしていく指導・助言を行っていきます。

三学期は、一学年のまとめの学期であるとともに、二学年（中堅学年）としての準備間の学期であることを強く意識させ、それにふさわしい取り組みをめざしていきます。

### 12月の行事予定 A日課→50分授業、B日課→45分授業

10日(水)	特別日課	授業参観・保護者会
16日(火)	特別日課	なでしこジャパン後援会（鎌ヶ谷中）
19日(金)	A4	大掃除、給食終了
22日(月)	特別日課	終業式
23日(火)	～1月6日(火)	冬季休業



平成26年12月 9日

鎌ヶ谷市立第四中学校 1学年

## 2学期の学習について

第1学年学習担当 飯塚幸枝

夏休みが終わり、9月から、もう4ヶ月たち、2学期が終わろうとしています。もう一度、学習規律を見直し、定着させることから始まりました。また、それぞれの教科の学習の仕方など、どのようにしたらいいのか、考える時期になってきたと思います。

授業の現状と課題は、

- ①時間を守り、チャイム着席ができていること。  
生活委員の働きかけにより、どのクラスも、時間通り授業が始められています。  
今後も継続させていきたいです。
- ②忘れ物が多い生徒が決まっているので、しっかりと授業の準備をすること。  
これも大分減ってきましたが、授業が始まってから、後ろのロッカーに荷物を取りに行く生徒がいるので、準備をしっかりとさせたいと考えています。
- ③授業になかなかついていかれない生徒が出てきているので、個別指導を行うこと。  
これについては、2学期さらに一人一人の学力の差が顕著になってきたように感じています。また、詳しい様子は各教科担任からの授業コメントを御覧ください。

2学期も1学期と同様、「1日1ページ学習」に取り組んでいます。各クラスで学習委員が呼びかけているのですが、忘れてしまったり提出できない生徒が決まっています。学級担任が声をかけ、毎日取り組んでいます。家庭学習をしっかりとできることが目標なので、ぜひ御家庭でも御協力ください。とにかく、提出物に関しては、絶対に期限までに出しましょう。

中間試験に向けては、1学期の試験の結果を見て、安心してしまったのか、気を抜いてしまった人が多かったです。期末に向けては、この反省を生かし、また、三者面談などでそれぞれの課題が見えてきた生徒もあり、改善が見られたように感じました。今後は、授業に集中し、内容を理解して何度も復習することが重要です。各教科で「どのように勉強していったらいいのか」をしっかりととらえて、自分に合った学習方法をみつけていってほしいです。もし、わからなければ、各教科担任にぜひ相談してみてください。きっといいアドバイスをしてくれると思います。冬休みは、各教科から出されている宿題（国語、数学、英語）などがあるので、そちらをきちんと取り組んでみましょう。自分で、「どうしてこうなるのか」答えを導くまでの過程を考えると理解が深まります。とにかく、目の前のことをすべてしっかりとやって全員が宿題を1月7日（水）に提出できるようにしてもらいたいと考えています。充実した冬休みにできるように、ぜひ、頑張りましょう。

## 2学期の生活について

1学年生活指導担当 高畠厚紀

中学校の生活にも慣れ、体育祭や合唱祭などの大きな行事に取り組みました。学年全体に広がるような大きなトラブルはありませんでしたが、慣れてきたことによる生活の乱れや、友達同士のふざけ合いからのトラブル、インターネット（LINE）内のトラブル、靴や物がいたずらされるなどがありました。

保護者のみなさんは、お子様のLINEの内容をご存知でしょうか。「今日○○くんが～していた。」「△△さんにこう言われた。」など、これまで知ることのできた現実での行動がネットの限られた世界の中行われ、我々はリアルタイムに知ることができません。「先生、相談があります。」と話を聞いてみると、何ヵ月も前の話から始まることがしばしばあります。

また、今学期は上履きや文房具などの物隠しも数件起きました。その際は各学級や学年集会などで取り上げたり、みんなで探したり、個人ではなく学年全体の問題として取り上げてきました。残念ながら全てが解決したわけではありませんが、教師も生徒も



事実の共通理解をし、常に注意をしています。しかしその中で注目する点は、自身の物の管理が悪く、いつ無くなつたか・もともとどんな状態だったかなど記憶にない事もあります。机やロッカーの整理整頓、その場を離れるときに散らかしちゃしないなど、自ら注意することも必要であると感じています。

現在学年で、ピアサポートという授業を行っています。その意味は「仲間同士が互いに支え合い助け合う」というものです。授業内容としては、人間の行動をライオン（攻撃パターン）、キツネ（遠回しの攻撃パターン）、ヤギ（受け身パターン）、フクロウ（事実を追求するパターン）の4つに分け、人間関係において適切な正しい言動を考えます。そのなかに【ストップ＆シンク（一度立ち止まって考える）】という言葉が出ます。今学期起こったトラブルの原因は、相手の気持ちを考えられない（もしくは考えすぎて行動できない）という結果が招いたものが大半であったと感じています。現実世界でのコミュニケーション能力を高める取り組みを、学年でも進めていきたいと思います。

### 各教科担任の先生より 1 学期の授業について

国語 中野先生 4組担当

あつという間に 2 学期も終わりに近づいてきました。古典や文法が始まり、新たな知識に触れる時間が増えたのではないかでしょうか。授業中にも話した通り、古典や文法は 2 年生でも 3 年生でも扱う分野です。苦手だと感じる人は、焦らずゆっくりと復習をしておきましょう。

授業については、発言・挙手をする生徒としない生徒がはっきりとしてきてています。また、ノートをとっていない生徒も目につくようになってきました。試験勉強は非常によく頑張っていると思います。日頃の授業でも積極的に参加をしていきましょう。

健康に気をつけて冬休みを送ってください。みんなの楽しい思い出話を楽しみにしています。

社会 成清晶彦 1・5組担当

1 学期と比べて、真剣に取り組む生徒とそうではない生徒の差が大きくなってきたと思います。全ての学習や部活動において「やらされている」という意識の生徒と自分から「やっている」という意識の生徒では実力に大きな差が出てきます。授業は教員のためのものではなく生徒のためのものです。授業づくりは教員と生徒が共同で作り上げていくという意識で取り組まなければ進歩はないと思います。3 学期は一人一人が社会科学習に対しての目的意識を持って、取り組んでいってほしいと思います。

社会 小林先生 2・4組担当

どちらのクラスも、全体的に授業中の取り組みは良好です。ただ、2組には授業中ばかりしている生徒が、4組には集中しない生徒が見られました。2学期の定期テストはできが良かった生徒と悪かった生徒の個人差が大きくなつた感があります。知識等を定着させるための復習やテスト勉強を粘り強くやっていくことをおすすめします。

社会 古川先生 3組担当

1 学期に引き続き、授業に意欲的に取り組み、頑張る姿が多く見られました。9月に行ったレポート発表では、自分の発表をより良いものにしようと写真を増やしたり、図をつけたりと、素晴らしい工夫がたくさん見られました。日々の授業でも理解しようと一生懸命取り組んでいます。3 学期も期待しています。

数学 北村先生 1・4組担当

一学期と変わらず、意欲的に授業に取り組む姿が多くみられます。また、分からぬ問題を質問に来る生徒も増え、意欲の高まりを感じています。

今後の課題としては、家庭での学習です。数学の力をつけるには、授業だけではどうしても足りません。授業を受けてわかった気になつても、実際に問題を解こうとするとき解けないという経験は誰にでもあると思います。「わかる」と「できる」は大違います。授業で「わかる」、家庭学習で「できる」ようになる、というサイクルが大切です。今後は、その違いを意識して学習を進めていきましょう。三学期も頑張りましょう！！

数学 飯塚先生 2・3・5組担当

2 学期は、1 次方程式の計算と比例・反比例について学習しました。1 学期と同様、授業中はしっかりとノートを書いたり、話を聞いたり、熱心に取り組んでいる生徒が多くなったという反面、授業内容についていけない生徒がだんだんと増えてきました。その結果、提出物（ノート、ワーク、ファイルなど）が期日までに出せない生徒も多く出ています。内容が難しくなってきたため、授業中に集中し少しでも理解することがとても大事になります。日ごろから、少しづつ、家庭でも学習習慣をつけ、復習を行い、自信を持ってできる内容を増やしてほしいと思います。冬休みの課題から頑張りましょう。なお、3 学期は、図形分野に入ります。コンパスと三角定規 2 枚を用意してください。

理科 井部先生 全組担当

今学期は単元 2 の物質のすがたの③プラスチックからスタートしました。そして、気体の性質や状態変化、蒸溜、溶解度や再結晶など、化学の分野での基礎的な事項を学びました。また、期末テスト明けからは、単元 3 の身近な物理現象で、光・音・力の性質についての学習に入りました。1 学期の植物の学習と違い、単元 2 と 3 は暗記した事柄をそのまま使うだけでなく、活用する力も必要なため、苦手意識を持ちやすい単元です。ただの丸暗記ではなく、なぜ？どうして？という、意識を常に持つて授業に取り組む必要があります。今学期よい結果が出せなかつた人は冬休みにしっかりと復習し、3 学期に備えてください。3 学期は単元 3 の続きと単元 4 の大地の変化を学習します。

英語 内村先生 2・3・5組担当

英語のノートが 2 冊目になり、中学校英語の入門期は終了しました。授業の取り組み姿勢や家庭学習の仕方など、英語の学習方法は身につけられたでしょうか。これから学習が進むにつれ、これらの基本的な学習姿勢が身についているかどうかで、大きな差となってしまいます。英語学習は、毎日継続的に取り組めるようにしましょう。特に、ノート作りは、予習も復習になりますので、毎日少しづつでも取り組むことをお勧めします。授業は積極的に頑張っている生徒が多いので、家庭学習も頑張ってください。

英語 花田先生 1・4組担当

アルファベットから始まった 1 学期とは打って変わって、本格的に中学英語にどっぷりと浸かつた 2 学期でした。どの教科も同じですが一回の授業だけで完璧にマスターすることは難しく、家庭学習で出来るまで反復することで自分の力になっていきます。その意味において、ノート作りやワークをしっかりと取り組むことが英語ができるようになるコツといえます。また英語の読みは授業でしっかりとやらないとできるようにはなりません。冬休みは今まで習ったことを復習するとしてもいい機会です。”なぜその答案になるのか”を考えながら宿題に取り組んでみてください。3 学期も一緒に頑張りましょう！

## 技術科 奥寺先生 全組担当

毎時間、授業を楽しみにして技術の教室に入ってくる生徒が多く、私も授業にやりがいがあります。作業もこれからが大切になるのでがんばってほしいです。よろしくお願ひします。

## 音楽 内山先生 全組担当

初めての合唱祭が行われた2学期、授業でも合唱祭の発表曲を中心に練習しました。大きな口を開け、元気よく1年生らしい合唱ができました。更には曲想を感じ取り、音楽を形づくっている要素を知覚して発表することもでき、大きな成長を感じました。アルトリコーダーでは「ワルツ」を練習し、テストで発表することができました。「ド」「レ」「ミ」の指づかいをしっかりと身につけることができました。鑑賞は合唱祭の振り返りとして「合唱祭を終えて」のプリントを仕上げました。合唱祭での録音を聴いて、客観的に分析し、根拠を持って批評することを目標に取り組みました。

## 保健体育（男子） 高畠先生 全組担当

水泳やマット運動、体育祭（組体操・騎馬戦・学年種目等）など、危険が伴う種目を多く行う2学期でしたが、大きな怪我がなく終えたことが良かったです。また、友達と教え合う姿も見られ、積極的に取り組む姿も見られました。2学期は水泳・マット運動・剣道を行ってきました。体育は学期ごとに異なる種目を行うことによって、得手不得手によって評価が大きく変わる教科です。特に今学期は個人の種目が多くだったので、自身の取り組みが評価に大きく反映されます。【技能】は良くても提出物や筆記テストが悪いのでは仕方ありません。ムラのないようにしましょう。

## 保健体育（女子） 佐藤先生 全組担当

2学期は水泳、ダンス、剣道、持久走を実施しました。9月には体育祭もあり、忙しくなりましたが、各クラス授業に集中して取り組むことができました。仲間と協力し、励まし合いながら活動する姿がみられとても良かったです。3学期は寒くなりますが、体育の授業でたくさん体を動かし、元気に過ごしてほしいと思います。一緒に頑張りましょう。

## 美術 大崎先生 全組担当

毎時間、とても熱心に取り組んでいる様子が見られます。時々、私語がやめられない等がありましたが、おたがい注意したりして改善しています。この調子で頑張って欲しいです。また、大切な説明をききおとすことのないように、集中力をもっと身につけて欲しいと思います。一人ひとりの作品は個性的で素敵なものが出来ています。更によくなることを期待しています。

## 2学期をふりかえって（生徒より）

### 1－1 落合君

2学期に一番印象に残った行事は合唱祭です。僕は歌声委員だったので合唱祭の大変さを知り、頑張ったかいがあって優良賞という結果になりとてもうれしかったです。

### 1－1 上田さん

私は合唱祭で歌声委員や学年パートリーダーとしてがんばりました。係活動が忙しく部活動に参加できない日がありました。そのぶんやりがいがあり、責任をもつて仕事をすることもできとてもよかったです。この経験を生かして今後の学校活動も積極的に頑張りたいと思います。

### 1－2 浅海君

自分は後期の委員会で中央委員になり、また、駅伝部で代表選手に選ばれ葛南駅伝や東葛駅伝に出場出来たことなど、2学期は色々な経験をしました。3学期もホワイトスクールがあるのでこの経験を生かして頑張りたいです。

### 1－2 友岡さん

2学期は1学期と比べ、緊張感がなく、ふざけている人や授業に集中出来ていない人がたくさんいたと思います。3学期は全員がしっかり集中して立派な2年生になれるようにしたいです。

### 1－3 向井君

初めての体育祭や合唱祭に向けてクラスで頑張った面もありましたが、行事が終わると、授業中にうるさくする人が増えたので、3学期は静かに授業が出来るようにしたいです。

### 1－3 島村さん

2学期前半は、授業もうるさくて先生から注意をされていましたが、後半からは落ち着いて授業を受けることが出来るようになりました。2学期も残り少ないですが、落ち着いた雰囲気で生活できるようにしていきたいです。

### 1－4 仲村君

2学期は体育祭や合唱祭、バザーなどの行事が盛りだくさんでした。体育祭で一番頑張ったことは男子全員での組体操です。皆で協力出来て最高の出来だったと思います。白組が優勝出来てうれしかったです。合唱祭は前日までクラスの曲はうまく合いませんでしたが、当日はうまく歌えたのでよかったです。クラスの絆が深まったと思いました。3学期はホワイトスクールがあるので皆で協力して楽しく過ごしたいです。

### 1－4 北沢さん

2学期を振り返って感じたことは、授業中に挙手する人が減ってしまったことです。私にとっては勉強がだんだん難しくなってきて自分の考えが本当に合っているのかわからなくなってしまっています。3学期は正解、不正解にかかわらず自分の考えをしっかり発表していきたいです。

### 1－5 大和君

2学期は行事がたくさんあったのでとても大変でした。とくに体育祭は練習を重ねため組体操が成功したときはとてもうれしかったです。学習面は私はよくない面がたくさんありましたので、今後提出物は全て出すようにします。

### 1-5 山中さん

私は1学期に比べて2学期は落ち着いた生活が送れたと思います。2学期になり、学習と部活動の両立が出来るようになったので、これからも頑張りたいです。



### 祝 駅伝部県大会優勝 全国大会出場の1年生選手より

#### 青山さん

私は先輩方と一緒に全国大会へ行けることが本当にうれしいです。たくさんの方々からの寄付金もいただき感謝しています。全国大会では精一杯がんばりたいです。

#### 平林さん

私は共に頑張ってきた部員や先輩方とともに全国大会へ行けることができ、一生忘されることの出来ない思い出をつくることが出来ました。県大会に向けて、私はみんなと日々努力してきました。当日は、みんなが応援してくれる中で一生懸命走りきることが出来ました。1年生の部員や先輩方、家族のサポート、そして何より駅伝部の先生方と校長先生にとても感謝しています。ありがとうございました。全国大会では、自分が持っている実力を出しきりたいです。



ホワイトスクール始動

#### 第1学年 花田 芳樹

本校では毎年1学年では、ホワイトスクールというスキーを中心とした校外学習があります。本年度は長野県白馬にて2月1日（日）～3日（火）の日程で、翌4日（水）が代休となります。先日、ホワイトスクールに向けた学年集会を行い、このホワイトスクールでの3つの目標、①学年の人間関係を深める、②豊かな自然を味わう、③違った地域の文化を学ぶ、を伝えました。当日の行きは船橋駅から電車で白馬に向かい、その後バスでホテルに行きます。帰りはバスで戻ってきます。スキーウェア・ブーツのサイズ合わせも行い、子どもたちも少しずつ実感が伴っています。今後、係やスキー班の集合を行います。10日（水）には授業参観後にホワイトスクール説明会を行いますので、多くの方に参加していただければと思います。子どもたちの安全を最優先に、準備を進めています。







### 3組副担任

奥寺 光先生 新入生のみなさん、そして保護者のみなさま、ご入学おめでとうございます。3組の副担任の奥寺です。新入生の入学を楽しみにしていました。技術・家庭科という教科の授業を担当します。ものづくりの教科で10月からのスタートです。きっとやりがいのある授業になると思います。いろいろなことに挑戦し素晴らしい中学校生活になることを期待しています。

#### 4組副担任

花田芳樹先生 ご入学おめでとうございます。4組副担任の花田芳樹です。教科は英語です。一緒に充実の学校生活を過ごしていきましょう。よろしくお願ひします。

部活動見学開始（放課後のみ）

14日（月）B5 授業開始、学級集合写真撮影、部活動見学（朝、放課後）

15日（火）B5 学年日課（授業）、部活動見学（朝、放課後）

16日（水）B4 家庭訪問開始、部活動見学（朝、放課後）

17日（木）B4 家庭訪問、歯科検診、音楽見学（朝、放課後）

18日（金）B4 家庭訪問、部活動見学（朝、放課後）

21日（月）B4 家庭訪問、部活動仮入部（朝練）、部活動見学（放課後）

22日（火）B4 知能テスト、職員会議、部活動仮入部（朝練）、放課後部活動停止

23日（水）B4 家庭訪問、尿検査1次部、部活動仮入部（朝練）、部活動見学（放課後）

24日（木）B4 家庭訪問、部活動仮入部（朝練）、部活動見学（放課後）

25日（金）B5 全校委員会、PTA総会、部活動仮入部（朝練）

28日（月）特5 部活動仮入部（朝練）、部活動見学（放課後）、全校集会（自転車）

29日（火）昭和の日

30日（月）A6 歯科検診、部活動仮入部（朝練）、部活動見学（放課後）

# ひだまり



平成26年4月 8日  
鎌ヶ谷第四中学校 1学年

ご入学おめでとうございます。

木の芽も急に伸び、緑が日増しに濃くなる今日この頃です。皆様はいかがお過ごしでしょうか。

さて、今年度も学年だよりを発行したいと思います。内容については主にその月の行事予定や先生方からのお話を考えてています。

## 4月の行事予定 A 日課→50分授業、B 日課→45分授業

8日（火）A5 入学式、1年生保護者会、学級懇談会

9日（水）A3 お弁当を持たせて下さい。写真撮影、発育測定、学年集会

10日（木）A3 給食開始、校舎見学、スポーツテスト、自転車点検

11日（金）A6 アルトリコーダー販売、新入生歓迎会、非難訓練、

## \* 1学年の先生がた

### 1組担任

北村信先生

### 2組担任

飯塚幸枝先生 教科 ご入学おめでとうございます。2組担任になりました飯塚幸枝です。数学で、1年2, 3, 5組を担当します。「中学校はとても楽しい。とみんなに言ってもらえるように一緒に頑張っていきたいと思います。どうぞよろしくお願ひいたします。

### 3組担任 学年副主任

高畠厚紀先生

### 4組担任

酒井恵子先生 担当 やとい 1年4組担任の酒井恵子です。教科は家庭科、部活動は家庭科同好会韓ドラを観ることとガーデニングが趣味です。モットーは、「思つらないよりはやろう」です。1年生は前期が家庭科です。裁縫・調理いろいろやるので頑張りましょう。

### 5組担任 学年主任

江頭一幸先生

### 1・5組副担任

成清晶彦先生 ご入学おめでとうございます。1・5組副担任になりました成清晶彦です。教科は社会科で、1年1, 5組を担当します。部活動は卓球部です。みんなと一緒に頑張っていきたいと思います。どうぞよろしくお願ひいたします。

### 2組副担任

内村明美先生

### 3組副担任

奥寺 光先生 い 1月 新入生のみなさん、そして保護者のみなさま、ご入学おめでとうございました。3組の副担任の奥寺です。新入生の入学を楽しみにしていました。技術・家庭科という教科の授業を担当します。ものづくりの教科で1

### 0月 高畠厚紀先生

### 4組担任

酒井恵子先生 担当 やとい 1年4組担任の酒井恵子です。教科は家庭科、部活動は家庭科同好会韓ドラを観ることとガーデニングが趣味です。モットーは、「思つらないよりはやろう」です。1年生は前期が家庭科です。裁縫いろいろやるので頑張りましょう。

### 5組担任 学年主任

江頭一幸先生

### 1・5組副担任

成清晶彦先生 ご入学おめでとうございます。1・5組副担任になりました成清晶彦です。教科は社会科で、1年1, 5組を担当します。部活動は卓球部です。みんなと一緒に頑張っていきたいと思います。どうぞよろしくお願ひいたします。

### 2組副担任

内村明美先生

### 3組副担任

奥寺 光先生 い 1月 新入生のみなさん、そして保護者のみなさま、ご入学おめでとうございました。3組の副担任の奥寺です。新入生の入学を楽しみにしていました。技術・家庭科という教科の授業を担当します。ものづくりの教科で1からのスタートです。きっとやりがいのある授業になると思います。

### 0月 いろ

いろいろなことに挑戦し素晴らしい中学校生活になることを期待しています。

4組副担任

花田芳樹先生





1

3





2

0

先生、  
どうしたら  
伸びる？



